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 会 議 録 

審議会等の 

名称 

平成３０年第１０回教育委員会（臨時会） 

開催日時 平成３０年８月１日（水）１３：３０～１３：５５ 

開催場所 山口市役所別館１階第２会議室 

公開・部分公

開の区分 

非公開 

出席者 藤本教育長、宮原委員、横山委員、竹内委員、佐藤委員、山本委員 

欠席者 佐々木委員 

事務局 藤本教育部長、吉村教育部次長、中村教育総務課長、重枝学校教育課長、右田学校教育

課副参事、石川教育総務課主幹、岡本教育総務課副主幹 

付議案件 報告事項  

 （１）平成３１年度使用小・中学校教科用図書の採択について  

 藤本教育長  ただいまから、平成３０年第１０回教育委員会（臨時会）を開会いた

します。 

 本日の会議録の署名につきましては、横山委員さんと山本委員さんに

お願いしたいと思います。 

本日の議案は、「平成３１年度使用小・中学校教科用図書の採択につ

いて」の１件のみとなっております。 

それではまず、この議案の公開・非公開を確認いたします。 

教科用図書の採択に関する案件でございますので、非公開にしたいと

思いますが、よろしいでしょうか。 

非公開に賛成される方は、挙手をお願いいたします。 

 

 （全員挙手） 

 

それでは、議案第１号については、「山口市教育委員会会議規則第９

条」に基づき、秘密会により審議いたします。 

まずは、事務局から議案第１号の「平成３１年度使用小・中学校教科

用図書の採択について」の説明いただき、教科毎にご意見等をいただい

た後に、まとめて採決をとりたいと思います。 

それでは、事務局から説明をお願いします。重枝学校教育課長。 

重枝学校教

育課長 

 それでは、本日の議案資料①の目次を御覧ください。議案第１号の「平

成３１年度使用小・中学校教科用図書の採択について」でございます。 

 この採択手続きにつきましては、まず、４月１０日に県庁にて担当者
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会議があり、４月の教育委員会会議でお示ししたとおり、山口市選定委

員会設置要綱を制定いたしたところでございます。 

 ６月１日に、第１回山口市選定委員会を行い、選定の流れを確認し、

その後６月８日、２２日、７月６日の３回の教科書研究調査委員会を経

まして、７月２６日に第２回山口市選定委員会を開催し、その場で調査

研究結果の報告を受け、平成３１年度使用教科書の選定を行い、議案資

料①の１ページにございます教科書が選ばれております。 

 これから、ご審議をお願いいたしますが、その前に、事務局の教科書

担当から補足説明をさせていただきます。 

右田学校教

育課副参事 

 それでは、お手元にお配りしております議案参考資料②についてご説

明させていただきます。 

 まず、１ページと２ページを御覧ください。７月２６日に第２回選定

委員会を開催し、そこで審議された発行者と選定された発行者の一覧で

ございます。１ページが小学校の１１種目、２ページが中学校の道徳科

の選定結果でございます。小学校の１１種目につきましては、平成３１

年度の１年間、中学校道徳科につきましては、平成３１年度及び平成３

２年度の２年間使用するものでございます。 

 次に、３ページから５ページでございます。こちらの資料は、選定委

員会の協議の中で、選定するに至った主な理由をまとめたものでござい

ます。 

 次に、６ページから９ページでございます。こちらには、市内４カ所

の教科書展示会で市民の皆様からいただいた意見やお考え等を掲載いた

しております。なお、Ａ４用紙１枚の追加資料についてでございますが、

これは、６ページの上部にお示ししております来会者数及び意見につい

て、とりまとめ後に追加がございましたので、修正いたしたものでござ

います。 

 １０ページ以降につきましては、今回の教科書の採択にかかる要請書

が提出されておりますので、それらを添付いたしております。 

 以上で資料の説明を終わります。 

藤本教育長  それでは、順番に審議していきます。小学校国語の教科書について、

ご意見、ご質問等はございませんか。 

 

 （意見等なし） 

 

 続きまして、書写についてご意見、ご質問等はございませんか。 

 

 （意見等なし） 

 

 続きまして、社会についてご意見、ご質問等はございませんか。 
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 （意見等なし） 

 

続きまして、地図についてご意見、ご質問等はございませんか。 

 

 （意見等なし） 

 

 続きまして、算数についてご意見、ご質問等はございませんか。 

 

 （意見等なし） 

 

 続きまして、理科についてご意見、ご質問等はございませんか。 

 

 （意見等なし） 

 

続きまして、生活についてご意見、ご質問等はございませんか。 

 

 （意見等なし） 

 

 続きまして、音楽についてご意見、ご質問等はございませんか。 

 

 （意見等なし） 

 

 続きまして、図画工作についてご意見、ご質問等はございませんか。 

 

 （意見等なし） 

 

 続きまして、家庭についてご意見、ご質問等はございませんか。 

 

 （意見等なし） 

 

 続きまして、保健についてご意見、ご質問等はございませんか。 

 

 （意見等なし） 

 

 最後に中学校の道徳に移りたいと思います。こちらにつきましては、

来年度が最初の年ということでございますので、今回選定に関わってい

ただきました山本委員から経緯等について御説明いただければと思いま

す。 
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山本委員  中学校道徳が教科化されることに伴いまして、はじめて道徳の教科書

が採択されるということで、慎重に協議させていただきました。その協

議の概略を説明させていただきます。 

 はじめに申しておきたいのは、研究調査員からの報告についてですが、

各教科書会社の教科書について、「特徴」あるいは「よさ」といった観

点から、映像も使いながら、具体的で丁寧な説明を受けましたというこ

とを御報告いたします。 

 協議にあたっては、次の２点に重点をおいて進められました。まず１

点目ですが、教科書による価値観の一方的な押しつけにならず、山口市

内の中学生が、個々の生徒がもつ多様な価値観を、仲間との「対話的で

深い学び」を通して、多様な観点や方法で深めていくことのできる教科

書でありたいという点。２点目としては、新規採用教員からベテラン教

員がおり、道徳教育を得意とする教員もいれば、やや苦手とする教員が

いる中で、いずれの教員も、道徳の指導方法に工夫や改善を加えながら、

教員自らも伸びていける教科書でありたいという点でございます。 

 どの教科書も一定の特徴をもち、「特別の教科道徳」の教科書として

随所に工夫や主張が盛り込まれている中で、先程お話しいたしました２

点から協議を行いましたところ、「東京書籍」「光村図書」「廣済堂あ

かつき」の３社に絞られました。 

 その後に協議の話題となった点について御説明申し上げます。「廣済

堂あかつき」には、別冊で「道徳ノート」が挟み込まれており、これが

厚さの要因になっていましたが、そのことよりも、「道徳ノート」自体

が教育課程上どれほどの拘束力をもつものなのかは分かっていないので

すが、教科書の一部として無償給与されているということになれば、扱

わないわけにはいかず、日ごろから様々な形でポートフォリオ的に個々

の生徒の見方、考え方、またその変容を積み重ねている教員にとっては、

かえって負荷となるものではないか、また、若手教員にとっても、ノー

トに対してノルマ的な意識が強くなり、このことも工夫の余地をなくし、

いわゆる負担に結びつくのではないかという意見がございました。 

 その点、「東京書籍」や「光村図書」はそれほどの圧迫感もなく、適

度に学習した道徳的価値に対する見方や考え方が残る工夫もしてあり、

また、仲間と対話するために自らの道徳的な見方、考え方を顕在化させ

る工夫もあり、指導する側から工夫が評価できるということで、「東京

書籍」「光村図書」の２社から、再度検討を行うことといたしました。 

 最終的には、教科書として取り上げている題材が重要であることから、

題材に力点を置いて再検討した結果、議案参考資料②の５ページに選定

理由として記載があるように、「生命尊重」に重点がおかれていながら

も、いろいろな形で題材提示がしてあること、小学校で学んだ題材を取

り上げていること、さらに、生活の中で起きている問題にせまる題材が
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多く取り入れられていることなどから、生徒にとっても教師にとっても

多様な観点から多様なアプローチで価値観の深まりを期待することがで

きるものとして「光村図書」が選定された次第でございます。 

 なお、この選定過程において、教科書の大きさ、色合い、挿絵のタッ

チなど、いわゆる物理的なファクターについても、検討の要所で加味さ

れておりましたことを御報告申し上げます。以上でございます。 

藤本教育長  ありがとうございました。山本委員から選定にあたっての経緯につい

ての具体的なご説明がございましたが、委員の皆様方からその件につき

まして、ご意見やご質問はございませんでしょうか。 

 それでは全体をとおして、ご意見やご質問はございませんでしょうか。 

 以上の全てが、議案第１号となります。議案第１号について承認され

る方は、挙手をお願いいたします。 

 

（全員挙手） 

 

ありがとうございます。それでは原案のとおり決定いたします。 

以上で、本日の付議案件については終了いたしました。 

 次回の定例会は、こちらの第２会議室で、８月２２日水曜日、午後２

時００分からの予定です。よろしくお願いいたします。 

 以上をもちまして、平成３０年第１０回教育委員会臨時会を閉会いた

します。ありがとうございました。 

署名 上記のとおり相違ありません。 

 平成３０年８月１日 

 

教育長              

 

署名者              

 

署名者              

 

会議録調製            

 


